

A LA GLOIRE DU GRAND ARCHITECTE DE L'UNIVERS

« DEUS MEUMQUE JUS »

Rite Ecossais Ancien et Accepté

« ORDO AB CHAO »



Au nom et sous les auspices du
SUPREME CONSEIL UNI

Liberté Egalité Fraternité



LOGE DE PERFECTION N°08

"STELLA MARIS"

ORIENT DE TOULON

Présentation d'un morceau d'architecture au 14^{ème} degré

Par le Frère

Marcel BORGETTO

14^{ème} D. :

TITRE : Développement de la légende d'Hiram dans les degrés de Perfection

Le 17/05/2025

T.:F.:P.:G.:M et vous tous G.:E.:P.:S.:M

Introduction

La légende d'Hiram constitue l'un des piliers symboliques de la Franc-Maçonnerie. Apparue au 3^e degré du Rite Écossais Ancien et Accepté (R.E.A.A), elle se déploie ensuite dans les degrés de Perfection, du 4^e au 14^e degré. Cette progression initiatique illustre le cheminement spirituel du Maçon, de la mort symbolique à la quête de la Parole Perdue. Voici comment cette légende se développe et s'enrichit au fil de ces degrés.

3^e degré – Maître Maçon

Hiram Abiff, architecte du Temple de Salomon, est assassiné par trois mauvais compagnons avides du Mot de Passe des Maîtres. Son corps est retrouvé et son souvenir est honoré à travers une nouvelle Parole (Mohabon) et un signe de reconnaissance.

Ce meurtre marque une première mort initiatique, prémices d'un chemin de transformation profonde.

Degrés de Perfection : du 4^e au 14^e degré

4^e degré – Maître Secret

Le Maçon devient un Lévite, gardien de la chambre mortuaire d'Hiram. Il incarne la fidélité au Secret et à la Tradition. Hiram devient le symbole de la Maîtrise du Secret, poussée jusqu'au sacrifice. Ce degré marque la transition vers une élévation morale et spirituelle.

Pour le néophyte, les sentences appellent à l'accomplissement du Devoir – chemin long et difficile – mais le Maître Secret est déjà couronné du laurier et de l'olivier, dans l'espérance des succès futurs.

5^e degré – Maître Parfait

Salomon a confié à Adonhiram l'organisation des funérailles d'Hiram.

En 9 jours, un mausolée est élevé, contenant une urne et une pierre triangulaire gravée des lettres M.:B.:. – initiale de la parole substituée. Salomon contemple l'œuvre et s'exclame : « Tout est parfait ».

Le Maître Parfait connaît le cercle et sa quadrature – il sait à présent unir l'esprit et la matière. Il pourra donc, bientôt, reprendre la construction de l'espace sacré.

6^e degré – Secrétaire Intime

Un différend éclate entre Salomon et le roi de Tyr. Johaben, serviteur fidèle, espionne par crainte pour son maître. Démasqué, le Roi de Tyr demande sa mise à mort, mais Salomon réussit à le raisonner. Il est finalement épargné et nommé Secrétaire Intime. Hiram de Tyr représente la matérialité et Salomon l'esprit. Ce degré enseigne la

nécessité de concilier matière et esprit, démontrant que l'homme doit savoir s'adapter à tous les aspects qui le composent.

7^e degré – Prévôt et Juge

Salomon prend des dispositions pour maintenir la concorde entre les ouvriers. Il instaure un ordre juste en nommant des Prévôts et Juges.

Johaben reçoit la clef d'or du coffret d'ébène contenant les plans du Temple, dans le Saint des Saints.

Le candidat s'engage à pratiquer la vérité, l'équité et la justice – savoir examiner sa conscience, et discerner entre le bien et le mal.

Ce degré souligne l'importance de l'introspection et du discernement : l'entrée dans le Saint des Saints est une entrée en soi.

8^e degré – Intendant des Bâtiments

Salomon décide nommer un chef pour chacun des 5 Ordres d'Architectures, apte à organiser la reprise des travaux – notamment du Saint des Saints qui représente le Temple intérieur des Maîtres.

Sa construction consiste à établir le lieu où résideront la Vérité et la Sagesse.

9^e degré – Maître Élu des Neufs

Salomon désigne neuf Maîtres pour traquer les assassins d'Hiram. Johaben tue l'un d'eux dans la précipitation. Malgré sa désobéissance, il est pardonné. La caverne, lieu du meurtre, évoque les profondeurs de l'âme humaine, parfois torturée. Ce degré enseigne que le crime ne doit jamais rester impuni, que la justice doit être tempérée par la raison, que la vengeance précipitée peut naître de l'ego et combien il est important d'avoir de vrais amis lorsque c'est nécessaire.

10^e degré – Maître Élu des Quinze

Les deux autres assassins sont capturés après une mission plus maîtrisée. La justice est rendue avec discernement.

Par rapport au degré précédent, la Justice n'est pas un acte de vengeance mais elle est rendue équitablement, d'une façon plus appropriée.

11^e degré – Sublime Chevalier Élu

Justice ayant été rendue, en récompense des actions menées les Justiciers reçoivent le nom d'Emerek, « homme juste en toutes circonstances », et l'épée de Chevalier.

Il est celui qui pratique la Vertu : il est digne, zélé et charitable.

La justice devient alors engagement éthique permanent.

12^e degré – Grand Maître Architecte

Salomon fonde une école d'architecture, récompensant le zèle, le savoir et la vertu des Chevaliers. Il s'agit de préparer ceux qui remplaceront Hiram, poursuivant l'œuvre du Temple, non plus de pierre, mais spirituel. Le Maçon devient architecte de son âme.

13^e degré – Chevalier de la Royale Arche

Lors de fouilles sous les gravats du Temple, Johaben, Stolkin et Guibulum découvrent un gros anneau qui permet de soulever une trappe qui donne accès à un

puits. En descendant à travers des cryptes successives, ils arrivent jusqu'à la 9^{ème} où ils découvrent le Delta lumineux portant le Nom Ineffable du GADLU. La Parole Perdue est retrouvée, non pour être prononcée, mais pour être épelée.

Les symboles du degré :

- La descente à travers les 9 arches, autant de strates de l'âme, illustre la nécessité de plonger dans son for intérieur pour trouver la vérité en soi, la rencontre avec soi-même.
- Le Triangle d'Or ramène au GADLU. Il révèle que la Parole est liée à une vérité supérieure.

Les enseignements initiatiques :

- La Parole n'est pas perdue, est simplement cachée aux non- initiés.
- Pour retrouver la vraie connaissance, il ne s'agit pas que d'agir en surface (justice, transmission), il faut aller en profondeur, dans les mystères de l'âme, pour en extraire la Lumière cachée.

14^e degré – Grand Élu Parfait et Sublime Maçon

Salomon et Hiram de Tyr dissimulent le précieux Trésor sous le sanctuaire du Temple – dans la crypte creusée par Enoch avant le Déluge.

Les plus vertueux Chevaliers de Royal Arche furent investis du degré de perfection.

Les Grands Elus Parfaits et Sublimes Maçons jurèrent de vivre en paix, union et concorde entre eux, de pratiquer le devoir de charité et de bienveillance à l'image de Maître Hiram – et aussi que la justice et l'équité soient le fondement de leurs actes. Ils promettent de s'assister mutuellement dans le besoin, de punir sévèrement la trahison, la perfidie et l'injustice.

Salomon les bénit et leur dévoile l'Arche d'Alliance contenant les Tables de la Loi.

Après une sainte libation, il les embrasse et remet à chacun d'eux un anneau d'or en signe de l'Alliance qu'ils contractent avec la Vertu et les hommes vertueux.

Salomon s'éloigne de l'Éternel, et Jérusalem est détruite.

Les Grands Elus Parfaits et Sublimes Maçons martelèrent le nom sacré inscrit sur le Triangle d'Or afin de le rendre illisible, le placèrent dans l'Arche d'Alliance qui contenait les Tables de la Loi. Ils enfouirent, à jamais, le tout dans un puits de 27 pieds de profondeur qu'ils creusèrent.

Les Grands Elus Parfaits et Sublimes Maçons résolurent de ne plus faire confiance qu'à leurs propres mémoires pour transmettre à la postérité le nom Ineffable. L'usage d'épeler ce nom sans faire de syllabe date de cette époque.

Ils conservèrent dans leurs cœurs le précieux Trésor, et se dispersèrent parmi les nations de la Terre afin de leur enseigner la Vérité de l'Art Royal

Leur exemple décida bien des Hommes à entrer dans la société de ces bons Maçons afin de les admettre à l'initiation de leurs mystères.

C'est ainsi que la Franc-Maçonnerie s'est perpétuée de générations en génération

Ce degré marque l'ultime compréhension : la vraie Parole est intérieure, spirituelle, et universelle.

Conclusion

La légende d'Hiram, à travers les degrés de Perfection, trace une voie initiatique complète : de la mort symbolique à la renaissance intérieure, du silence au Verbe retrouvé. Le Maçon apprend que la Vérité, la Justice et la Lumière ne se conquièrent pas dans le monde extérieur, mais dans le sanctuaire secret de son être.

Le Temple est en lui, et c'est là que réside la Parole, non perdue, mais voilée aux non-initiés.

T :: F :: P :: G :: M ::

J'ai dit.